



Nombre del alumno:

Polidoro Montesinos Moguel

Nombre del profesor:

Carlos Sandoval Mancio

Nombre del trabajo:

Ensayo, Razas ovinas de México

Materia:

Zootecnia de Ovinos y Caprinos

Grado: 7°

Grupo:

Medicina veterinaria y zootecnia

RAZAS OVINAS PRESENTES EN MÉXICO

La OVINOCULTURA es una actividad productiva con gran presencia en México, a pesar de que no es homogénea en toda su extensión, esta representa buena parte de la ganadería que se practica en todo el territorio, aunado a esto, la demanda de productos derivados de los ovinos crece cada vez más por lo que las producciones tradicionales no son capaces de cubrir la demanda , por lo que gran parte de los productos que se consumen son importados del extranjero, cosa que los propios ganaderos se han empeñado en revertir ya que se han enfocado en volver cada vez más eficientes sus producciones por medio del manejo, modificación de los planes de crianza y nutrición y principalmente por el mejoramiento genético, el cual es el principal factor que puede catapultar o estancar una producción, en el caso del mejoramiento genético, se han enfocado en estudiar y seleccionar razas que cumplan con características productivas y reproductivas atractivas según la industria y las particularidades del clima, geografía, economía nivel de demanda que se tengan.

Dentro de estas razas seleccionadas habremos de ver que en las explotaciones pecuarias de alta y mediana producción se manejan cruza más que razas puras debido que de esta forma se pueden adotar características deseables de más de una raza y así estando cada vez más cerca de la raza Ideal. Para conseguir estos cruzamientos tendremos que

conocer las razas desde las que parten, estas se dividen según el fin zootécnico que se tenga predispuesto para estas por lo que tendremos subdividida la clasificación por:

Razas de carne, Como:

Katahdin



Las ovejas Katahdin son resistentes, adaptables, de bajo mantenimiento, que producen una cosecha de corderos para el consumo, alto en el contenido de carne y bajo en grasa. No tienen lana por lo tanto no necesitan esquila. Son de tamaño mediano y eficientes, son criados en una variedad de sistemas de manejo por su utilidad y producción. Las ovejas tienen una habilidad maternal excepcional y tienen cría fácilmente; Los corderos nacen vigorosos y alertas. La raza es ideal para pastura, cría de corderos y desarrollo en sistemas basados en la combinación pasto/forraje.

Las ovejas y carneros exhiben una pubertad temprana y generalmente tiene una larga vida productiva. Las Ovejas maduras usualmente tienen mellizos, ocasionalmente producen trillizos o cuatrillizos. Una rebaño selecto y bien manejado debería producir hasta un 200% en cordero cría. Los carneros son procreadores agresivos, generalmente fértiles durante

todo el año, y pueden fertilizar en el primer ciclo un gran número de ovejas a las cuales se hallan expuestas. Seleccionando la majada, puede consistentemente obtenerse corderos fuera de estación.

Las ovejas Katahdins muestran un fuerte y protectoro instinto maternal, usualmente dan a luz sin ninguna asistencia y tienen suficiente leche para sus crías. Es muy raro que eyecten sus crías.

Por lo que es una de las razas más atractivas para la producción de carne a gran escala. Su nivel productivo y su morfología la hacen la raza ideal para la producción cárnica, aunado a su rusticidad la hicieron adecuada para su selección productiva en México.

La siguiente raza seleccionada es tal vez una de las más difundidas en el territorio nacional y es muy reconocible, así como sus características productivas la hacen destacar entre las demás.

Dorper



Deben de ser simétricos y bien proporcionados. Un temperamento tranquilo, con una apariencia vigorosa es lo ideal. Mucha localización de grasa en cualquier parte del cuerpo es indeseable. El animal debe de ser firme y musculoso a la palpación. En cuanto al tamaño deben de eliminarse animales extremadamente pequeños o extremadamente grandes, un buen peso y talla para su edad es lo ideal.

Las hembras cuentan con un instinto maternal fuerte, con una larga vida productiva y facilidad de parto, lográndose pesos al nacimiento y destetes excelentes. El promedio, bajo condiciones de pastoreo únicamente, los animales alcanzan a la edad de 3.5 meses, pesos entre 36 a 45 kilogramos o más. La carne es suave, magra, y de un sabor que le ha dado actualmente los primeros lugares en calidad,

Son de fácil manutención y a bajo costo. En su introducción a México ha probado alto desempeño en el trópico y en el norte del país, resultando ideal para mejorar la producción de carne al cruzarlo con las razas criollas principalmente de pelo. En definitiva en los próximos años, la raza Dorper demostrará sus virtudes de campeón de pelo y dominará en los nuevos cambios de los avances de la genética ovina.

Esta raza es ideal para la producción cárnica, sin duda una de las mejores opciones, por lo que podemos ver su condición corporal los caracteriza hasta en sus criterios de elección por lo que podemos observar ejemplares muy bien seleccionados según su fin zootécnico.

En seguida veremos a una de las razas que tienen más presencia en el sureste mexicano y aún más en el estado de Chiapas, esta raza es muy atractiva por ser una Poliestrica continua, lo que proporciona una gran ventaja en la capacidad productiva, dejando por un lado la limitante de la estacionalidad de otras razas

Black Belly



Este borrego se caracteriza por ser un animal muy rústico, prolífico, no estacional, con excelente habilidad materna y abundante producción de leche que permiten a las hembras criar dos o tres corderos con facilidad si cuentan con una adecuada alimentación.

Es un animal robusto, de musculatura firme y con una distribución uniforme, es un animal de tamaño medio, este tiene la particularidad de presentar una coloración negra en su parte ventral así como en extremidades, es muy adaptable a las zonas climáticas de montaña, así como tropico, son animales de pastoreo por lo que su alimentación es fácil y de bajo costo, estos animales son muy atractivos para la realización de cruzamientos selectivos con otras razas.

Pellybuey



Animales de buena conformación cárnica, con buenas masas musculares, tamaño medio, temperamento apacible, de fácil mantenimiento, buenas capacidades maternas, buena fertilidad, rusticidad adecuada al territorio, muy adaptable y de fácil selección para cruzamientos productivos, este animal es muy reconocido por lo magro de su carne por lo que su producción puede llegar a ser muy atractiva para los consumidores, esta raza tiene una alta tasa de partos gemelares e incluso puede llegar a tener partos triples.

En conclusión las razas anteriormente mencionadas son las que podría incluir en un programa productivo debido a su capacidad productiva, así como sus alta prolificidad y distribución en el territorio, todo ello así como el reconocimiento que estas razas han ganado en el ámbito productivo pueden hacer que una producción se beneficie de hacer cruzamientos genéticos con estas razas, mejoran su calidad, mejoran su oferta y por ende su demanda debido al reconocimiento que estas razas tienen, significando un ganar-ganar para las producciones en las que se proponga establecer estos cruzamientos.

Bibliografía:

Razas Ovinas. (AMCO). (s. f.). amco. https://www.uno.org.mx/razas_ovinas/

A. (2018a, abril 24). *Razas de Ovinos en México.* Agroproyectos.

<https://www.agroproyectos.org/razas-de-ovinos-borregos-en-mexico/>